

12 DE OCTUBRE DE 1492: ESPAÑA

# HOY CELEBRAMOS EL

# HISPANOAMERICA YA NO ES EL CONTINENTE DE

## Estabilidad y paz social en la mayoría

Por **ARMANDO PUENTE**

Hispanoamérica, desde los tiempos de Pancho Villa, tiene fama de ser el continente de las revoluciones. Una fama injusta que se deriva del desconocimiento de la geografía de las naciones hermanas, que hace que el "comentarista internacional" de las reuniones de café confunda —porque en un tiempo todas pertenecían a un mismo tronco y una misma corona— a Costa Rica con Puerto Rico, a Uruguay con Paraguay, a Colombia con Columbia, cuando no coloca en un mismo país a Buenos Aires y Río de Janeiro.

Este mismo ávido devorador de noticias internacionales no ha tenido nunca la paciencia de comparar los problemas y conflictos de los países europeos con las veinte repúblicas americanas —no se olvide que son veinte— porque entonces hubiera quedado sorprendido al ver que en muchas de estas últimas se ha logrado ya el equilibrio de la madurez, que no admite comparación con las formas aún larvadas de constitución de los países del mundo árabe o asiático, nacidos en la postguerra.

El comentarista internacional de café, que comenta risueño: "Una revolucioncita más en América", olvida que en los últimos doce meses Europa ha visto la tragedia de Hungría, las transformaciones operadas en Polonia, la crisis del régimen político en Rusia, Rumania, Bulgaria y Checoslovaquia, la anécdota de una curandera en una ilustre corte, las crisis de Gobierno de Italia y Francia, las elecciones en la República Federal Alemana, las huelgas y manifestaciones violentas en estos u otros países de Europa. Con estos antecedentes pase a ver ahora, brevemente, lo ocurrido en Hispanoamérica en los

### MEJICO

El presidente, don Adolfo Ruiz Cortines, acaba de iniciar el último año de su período de Gobierno.

habla y se defiende, en posiciones contradictorias, al presidente Ernesto de la Guardia o al vicepresidente Díaz.

### HAITI

Como pasan también los vertiginosos cambios de Gobierno en Haití, desde la caída del presidente Paul Magloire en el mes de diciembre. Acaban de celebrarse elecciones que han asegurado el triunfo del doctor Duvallier, y hay que esperar que la normalidad vuelva al país.

### REPUBLICA DOMINICANA

Una normalidad como la que existe en esta República, donde ha sido reelegido por un nuevo período el presidente Héctor B. Trujillo,

### CUBA

El general Fulgencio Batista hace frente a la violencia de pequeños grupos rebeldes en la Sierra Maestra, dirigidos por el doctor Fidel Castro, que desembarcó en la provincia de Oriente en diciembre del año pasado, y los actos de sabotaje y terrorismo, el espectáculo



FULGENCIO BATISTA

el alzamiento militar en Cienfuegos atraen la atención y pasan a la primera página de los periódicos.

### VENEZUELA

En este país, las agencias de



MARCOS PEREZ JIMENEZ

Prensa sólo dan cuenta de las obras públicas llevadas a cabo por el general Marcos Pérez Jiménez o la fabulosa prosperidad económica, basada en el petróleo y en el hierro.

### COLOMBIA

Vió en estos doce meses finalizar el régimen del general Gustavo Rojas Pinilla, depuesto por el alzamiento popular del 10 de mayo, y vive ahora empeñada en asegurar un largo período de paz y prosperidad basado en el acuerdo de los dos partidos tradicionales, liberal y conservador, que han elegido como candidato único a la Presidencia a don Guillermo León Valencia, ex embajador en España.

### ECUADOR Y PERU

Tampoco han merecido, afortunadamente, la atención de las grandes agencias de Prensa. En ambos países los dos presidentes tomaron posesión de su cargo, el pasado año, don Camilo Ponce Enríquez respectivamente, llevando a cabo una política de unión nacional que comienza a dar frutos y permite dedicar todos los esfuerzos de la

nación a lo arrollo econ

Se vió al... dantes ocur... to de las ta... tes, que fue... los demagog... sionales, pe... den en cues... líticos y el... lan ahora se... candidatos... mados hasta... distintas ag... resultará el... actual presi... ñez del Ca... que tendrán

### URUGUAY

Como con... to trascen... ras la activ... de los par... las normas... la Constitu... cional de... de América... celino Pul

Huelgas,



GE

# ESPAÑA DESCUBRIÓ EL NUEVO MUNDO

# EL DIA DE LA HISPANIDAD

# ANTE LAS REVOLUCIONES EL POETA DE LA

## mayoría de los países

nación a los programas de desarrollo económico y social.

### CHILE

Se vio alterado por ciertos incidentes ocurridos a raíz del aumento de las tarifas de los transportes, que fueron aprovechados por los demagogos y agitadores profesionales, pero, restablecido el orden en cuestión de horas, los políticos y el pueblo chileno especulan ahora sobre cuál de los cuatro candidatos a la Presidencia designados hasta el momento por las distintas agrupaciones y partidos, resultará elegido como sucesor del actual presidente don Carlos Ibáñez del Campo en las Elecciones que tendrán lugar el año próximo,

### URUGUAY Y BRASIL

Como contrapartida, no han visto trascender fuera de sus fronteras la actividad de sus políticos y de los partidos, que se ajustan a las normas del juego impuesto por la Constitución, y el Consejo Nacional de Gobierno, en "la Suiza de América", y el presidente Juscelino Kubitschek, en Brasil, si-

### ARGENTINA

Huelgas, forcejeo entre distintas



GENERAL ARAMBURU

tendencias palaciegas, atentados y elecciones para una Asamblea Constituyente, han dado a la República Argentina una actualidad permanente en la Prensa durante los doce meses últimos. Y la seguirán dando, ya que el país no ha encontrado aún su equilibrio y, además, el ex presidente Perón es una personalidad que divide las opiniones no sólo en Argentina, sino también en el resto de los países hispánicos. guen al frente de los destinos de ambas naciones,

### PARAGUAY Y BOLIVIA

Como siguen también al frente de sus Estados el general Alfredo Stroessner, en Paraguay, y don Hernán Siles Suazo, en Bolivia, con la diferencia de que este último ha tenido que enfrentarse con una aguda crisis de su partido, el Movimiento Nacionalista Revolucionario, que culminó con la renuncia del vicepresidente Chávez Ortiz.

\*\*\*

Examine esta simple reseña el crítico de café, que habla de Hispanoamérica, tierra de revoluciones, y vea que la actualidad ha estado limitada a un número muy reducido de países, que sufren, más que nada, una crisis de crecimiento, una crisis que unas veces busca su cauce en formas ilegales, y otras violenta, y que no es sino la manifestación de nuevas formas que, salidas del seno del pueblo, tratan de encontrar el puesto que creen merecer dentro de la sociedad, o reformar las instituciones para adaptarlas a los nuevos tiempos.

\*\*\*

Lucha de fuerzas del mundo hispánico, donde no se ha realizado aún la revolución que ha sido el signo de la era contemporánea; dolorosos esfuerzos, a veces sangrientos, por encontrar una fórmula propia y original, enraizada al espíritu y a la historia. Y lógica réplica de los sectores que hasta ahora habían mantenido posiciones y desean perpetuarse en ellas. En resumen, algo muy serio, que no merece ser calificado de "una revolucioncilla más" por los "expertos" de café.

Por SATURNINO

Licenciado en Filosofía y  
Cónsul de Nicaragua

Gran oportunidad, el consagrar en este Día de veinte recuerdo al hombre que mejor ha sabido sentir entre cuantos poetas ha producido nuestra rica literatura naturalmente, a Rubén Darío. Es éste, el de cantor aspecto no diré preterido, pero sí escasamente de críticos, al estudiar la producción del incomparable poeta. Hay que reconocer que fue el mismo poeta sus primeras producciones, quien más contribuyó a la fama; se reveló antes el poeta de "Azul" y de las "Prosas", que vale tanto como decir el poeta de la "Salutación a las abates y princesas, que el de la "Salutación a la raza latina. El carácter cosmopolita y universalista del Modernismo también se entrega desde muy temprano, hizo creer a temas raciales y, sobre todo, el gran problema americano de la raza latina. amenazada de absorción por la sajón. penetrado en su alma. A esta creencia obedece el resto en su excelente ensayo sobre las "Prosas profanas". minantemente a Darío el título de poeta de América que los temas americanos están ausentes de su obra aunque a través de "Prosas profanas", como antes a través se descubre una sensibilidad y un temperamento amenos convenir en que el ensayista uruguayo llevaba razón el "áureo" ("Caupolicán") o algún medallón ("A Díaz Maza" en la segunda tirada de "Azul", apenas significan aquella avalancha de temas, inspiraciones y motivos tampoco significan nada el "Canto épico a las glorias" (1887) y las cien composiciones de circunstancias, irónicas, héroe o tal gesta de la historia de América, con las filas de los veinte años, había ido sembrando los poemas capitales en que fijara su residencia. Esas composiciones de valor, eran casi desconocidas y respondían a una exigencia de momento más que a una auténtica llamada de la sangre que a finales del XIX contaban en la obra del poeta, las "Prosas", son cosmopolitas; mejor aún, son franceses. Si en Francia cuando escribió "Azul", Rubén ya soñaba con el conocido París poco más tarde, su francofilia va en aumento lo disimula: "El abuelo español de barba blanca me se de retratos ilustres. Este —me dice— es el gran don Juan Ponce de León, Saavedra, genio y manco; éste es Lope de Vega, el cila; éste, Quintana. Yo le pregunto por el noble poeta Teresa la Santa, por el bravo Góngora, y el más fuerte Francisco de Quevedo y Villegas. Después exclamo: ¡Dante! ¡Hugo!... (Y en mi interior: ¡Verlaine! ¡Verlaine!) al despedirme: "Abuelo, preciso es decirlo: mi es tierra; mi querida, de París". Así, en el prólogo de las "Prosas", en 1896.

Pero sólo dos lustros más tarde, al publicar en 1900 "El día de la vida y esperanza", el panorama afectivo del poeta cambió radicalmente. La voz de la sangre, casi a través de turbulentos años anteriores, se ha dejado oír imperiosa. Sigue Rubén soñando con Francia y hasta cantando cuando en versos que delatan admiración y entrañable sin embargo, ya no lo es todo; ni siquiera es lo que se llama la escala de los valores, antes que lo francés, está lo hispano que lo europeo está lo americano. Se pueden conjugar estos afectos; pero, a la hora de elegir, llegada la hora de la noble preferencia, antes la sangre que nada. Y la sangre por lo menos en su mitad, es española; la otra mitad, es francesa. En "Historia de mis libros", como si quisiera hacernos olvidar juveniles veleidades con París, confiesa: "En el fondo de mi alma, a pesar de mis visiones cosmopolitas, existe el inarranca de la raza; mi pensar y mi sentir continúan un proceso histórico y nacional". En otro lugar se declara "español de América" y reiteradamente funde en un solo amor